
“下雪的天气也不开空调，孩子们坐在教室上课特别冷。”近日，南昌市铁路第一中学学生家长反映，
学校教室里明明有空调，但老师却不让开，只是叫学生多穿点。更令家长生气的是，教室的空调不让开，
但老师办公室的空调却都是开着的。

本报记者 蔡颖辉

“再也不用为租房烦恼了”。
1月 12日，南昌市湾里管理局实验
学校的老师高兴地向江西新闻客
户端“党报帮你办”频道反映。

1月初，来自山东、湖南及省内
各地市的 8 名小学老师，搬进了坐
落在南昌二十八中教育集团湾里
实验学校北侧的一栋公寓内。记
者了解到，这栋设施完备的“同心

公寓”，是湾里教育部门为解决外
地教师的过渡性住宿问题，高标
准、高投入建设的一栋教师周转
房。“同心公寓”落成以来，已有 89
名来自湾里城区各学校的老师先
后入住。不仅居住免费，“同心公
寓”连水电费都不用交。公寓的建
成，解决了外地老师的住宿问题，
也将有助于提升南昌湾里教育品
质，让居民享受更优质的教育。

欢迎扫描二维码下载江西新
闻客户端，进入“党报帮你办”频
道，反映你遇到的问题，我们将及
时帮你问、帮你办。
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免费住宿 外地老师心安了

皮旺元 本报记者 邹晓华

“小区从来没像现在这么干
净、明亮过，多亏了政府开展的环
境整治活动。”近日，樟树市淦阳
街道燕山社区公园商贸城小区居
民王伙仔说到小区的变化时，笑
得合不拢嘴。

公园商贸城小区是一个老旧
小 区 ，居 住 着 400 多 户 、1200 多
人。长期以来，小区没有物业管
理，垃圾处理不及时，杂草丛生，

墙上“牛皮癣”遍布，地面污水横
流。淦阳街道与管理小区沿街店
面的樟树市国资委，筹措资金，组
织人力，经过十多天的清理整治，
小区面貌焕然一新。

据统计，淦阳街道对辖区内十
多个老旧居民小区进行了环境整
治，清理垃圾 540 吨，清除楼房“牛
皮癣”1645处，整治乱搭乱建420平
方米，清理占道经营摊点312处，安
装路灯20多盏，老旧小区环境得到
了极大改善。

本报记者 余红举

“卡补办好了，牛羊肉补贴也
领到了。”近日，家住南昌市青山湖
区京东镇阳光嘉苑小区的少数民
族家庭王小龙夫妇高兴地说。

年过八旬的王小龙，前不久遗
失了少数民族牛羊肉补贴卡，因腿
脚不便，孩子在外地工作，咨询多
个部门没有得到肯定答复后，拨打
了“党报帮你办”记者的电话。接
到记者反馈后，青山湖区京东镇统

战办干部分头行动，上门为王小龙
夫妇服务，收集好补办材料，帮老
人办理挂失，补新卡，又把卡送到
老人家中。据了解，自开展少数民
族居民牛羊肉补贴登记工作以来，
该镇已为50余人发放补贴。

目前，镇、村（社区）负责统战
工作的干部还通过短信、电话、张
贴通知、上门服务等方式为少数民
族居民办理牛羊肉补贴卡，将党和
政府对少数民族居民的优惠政策
及时落到实处。

补办新卡 老人领到补贴了

环境整治 老旧小区面貌新

本报记者 洪怀峰

“感谢江西日报的关注，教体
局还给我开了一份我儿子学籍被
人冒名的证明。”1月 12日，曹汉斌
向本报记者反映，对于余干县教体
局的处理结果表示满意。1月8日，
本报报道了余干县读者曹汉斌的
儿子曹润宗，遭遇被人冒名读高中
一事。虽然余干县教体局及时恢
复了曹润宗的学籍，也处理了涉事
4 名教师，但并没有透露更详细的
具体处理结果。

1月 10日，余干县教体局主动
联系记者，并送来纸质版处理结
果。处理结果显示，此次参与让人
冒名上高中的教师共有4人：余干一
中教师占某、余干三中教师韩某、余
干中英文学校教师周某、张某。

“对余干一中占某给予辞退调
离，他在明知曹润宗被人冒名的情

况下，仍找到余干中英文学校教师
周某办理报名手续；余干三中教师
韩某，在自己组建的班级微信群里
擅自发布了曹润宗的学生信息表，
因此对韩某进行诫勉谈话。”

余干县教体局负责纪检监察
的党委委员叶斌太向记者介绍，余
干中英文学校教师周某，在未对曹
润宗身份核实的情况下，为冒名者
办理了报名手续，责成余干中英文
实验学校对周某进行批评教育；同
时鉴于余干中英文实验学校教师
张某，在明知曹润宗学籍是被冒名
的情况下，不及时报告学校，选择
替冒名者隐瞒事实，并帮助冒名者
办理了 2020 年下半年普通高中学
业水平考试准考证，责成余干中英
文实验学校辞退张某。对余干中
英文实验学校管理不严，在社会上
造成不良影响，余干县教体局在全
县教育系统予以通报批评。

《有学生被人冒名上了高中》 追踪

4名涉事人处理结果公开

本报记者 邹晓华
彭想先是余干县白马桥乡人，一

直在外地打工生活。2019年，彭想先
和女友打算按揭买房，然后结婚。他
去银行办理相关手续时才得知自己的
户籍信息显示“已婚”。彭想先对记者
说：“但是，我从来就没有办理过结婚
登记手续。”他认为这是派出所搞错
了，于是去到白马桥派出所要求进行
更改，可去了好多次，却一直改不了。

彭想先告诉记者，派出所民警告
知他，先要到余干县民政局去开具未
婚证明，才能将婚姻状况更改。“我也
去了余干县民政局婚姻登记处，对方
称已经取消了开具此类证明。事情从
2019年到现在，就一直僵持在这里。”
彭想先无奈地告诉记者，已经准备好
了结婚物品，现在却领不到结婚证，两
家人都不知道怎么办。

1月11日，记者来到余干县民政局
婚姻登记处进行了解。主任汤优女告
诉记者，彭想先的户口本婚姻状况确实
是“已婚”，如果再登记结婚，那是“重
婚”，“我们无法为他办理。如果确实是
户籍信息搞错了，要到派出所更改，然
后才可以办理婚姻登记手续。”

对于派出所要求彭想先出具未婚
证明，汤优女告诉记者，民政部之前就
下发了文件，要求除公证事项之外，婚
姻登记机关不再向任何部门和个人出
具（无）婚姻登记记录证明。

随后，记者来到余干县白马桥派
出所走访。民警王芳对记者表示，“经
过查询，彭想先的户籍婚姻状况是
2014年由未婚改成了已婚。据了解，
当时是彭想先未婚生子，其父到派出
所更改了他户口的婚姻状况。”彭想先
的父亲没有提供结婚证，派出所是依

据什么将彭想先的婚姻状况改成已婚
呢？王芳称，当时管理没有那么规范。

江西一阳律师事务所律师陈海兵
认为，婚姻登记信息是我国法律确认
婚姻状况的依据。白马桥派出所在没
有见到当事人结婚证的情况下在户口
本上填写已婚是行政不作为，应立即
改正。即使当事人未婚生子，填写已
婚也应以结婚证为依据。

事情还是要解决。汤优女表示，
为了帮助彭想先办理结婚证，婚姻登
记处给白马桥派出所发了一份回复
函。回复函显示：“经查询江西省婚姻
登记管理系统，未发现彭想先有婚姻
登记记录。”在拿到这份回复函后，白
马桥派出所民警将彭想先的户口婚姻
状况改为未婚。当天，彭想先兴冲冲
驾车和女友赶回吉安准备办理结婚登
记手续。

手把手讲解，教会老人
用智能手机

目前，疫情防控已经进入常态化，
扫健康码成为生活的重要组成部分，
乘坐地铁，进入超市、公园等都会被要
求“扫码”留痕。这让82岁的徐润香犯
了愁。

“处处要扫码，又不会用智能手
机，‘两眼一抹黑’。”徐润香的感受恰
恰是老年人遭遇“数字鸿沟”的真实
写照。

院一社区党委书记孙慧向记者介
绍，社区 60 岁以上的有 1800 余人，80
岁以上的有500余人，而其中有70%的
老人，儿女不在身边，有的是孤寡老
人。这些老年人不会用智能手机，造
成出行、购物等诸多不便。

孙慧告诉记者，为落实《国务院办
公厅关于切实解决老年人运用智能技
术困难的实施方案》，帮助老年人融入
智慧社会，从今年 1 月 8 日开始，社区
组织了43名志愿者，分成6个小组，进
门入户给老人安装软件，手把手教他

们使用智能手机。
“原本打算集中授课培训，考虑到

疫情防控，改为上门手把手教。”孙慧
介绍，志愿者们主要围绕最基本、最常
用、与生活最贴切的一些操作技巧，特
别是使用微信、阅读新闻、在线挂号、
在线购物等内容进行讲解。而针对当
前防疫工作要求, 志愿者会详细讲解
申请、出示“电子健康码”的步骤和使
用方法，方便老人们出行。

点对点服务，爬楼机让
老人出门无忧

1 月 12 日，80 岁的涂正香正坐在
院子里惬意地晒着太阳。她家住5楼，
因为没有电梯，她以前很少下楼。

“我腿脚不便，每次都是孩子们吃
力地背我上下楼。”涂正香说，长此以
往，她就不太愿意下楼了。其实每天
能下楼晒晒太阳，与老姐妹聊聊天才
是她一天最快乐的事情。

涂正香的难题在院一社区并非个
例，今年86岁的王菊华家住4楼，瘫痪

在床已经3年多了，请来的护工没办法
帮助老人下楼。

万朵向记者介绍，因为社区老
年人口多, 加上辖区属于老旧小区,
单元楼不带电梯，社区的不少老年
人和残疾人面临着上下楼梯困难。
为解决上下楼问题,让老年人享受
科技发展成果，社区采取了点对点
服务，通过联合志愿服务队，开展爬
楼机租借服务。有需要使用爬楼机
的老人提前联系社区，志愿者会免
费上门为老人提供爬楼机服务,让
他们爬楼无忧。

对此，王菊华开心地说：“坐上爬
楼机，我现在再也不用担心上下楼
了。只要天气允许，我每天都能下楼
晒太阳、聊天。

面对面指导，老人生活
有了精神滋养

85岁的李备章从1月8日开始，再
也不用到院一社区开纸质“健康码”
了，因为她学会了用手机扫码。

“以前听说有‘电子健康通行码’，
但咱也不会用，需要的时候只能到社
区开纸质‘健康码’，十分麻烦，而且有
时效性。”李备章说，通过社区工作人
员面对面给她上课，她已经学会了在
智能手机上出示“电子健康通行码”，
去超市和菜场十分方便。

除了出行带来的便利，学会用智
能手机之后，缴纳水费、电费、煤气费
以及养老资格认证等等，都可以足不
出户在手机上搞定，这让老人们感到
十分便利，尤其令老人们感到幸福的
是，精神生活也丰富多彩起来。

69岁的吴燕现在每天都要听“喜
马拉雅”。“孩子们都忙，我们平时没什
么消遣，现在打开手机，可以听小说，
看电影等等。”吴燕告诉记者，她甚至
通过手机软件学了几句简单的英语，
平时与孙子对对话。

爱好旅游的邱丽蓉奶奶也告诉记
者，她今年71岁了，自从学会使用智能
手机后，经常用手机拍照、拍视频，与
家人朋友分享她旅途中的风景，感到
老年生活越过越有滋味。

志愿者手把手教学智能手机 爬楼机消除上下楼梯障碍

这里的老人喜过“智能生活”
本报记者 洪怀峰
实习生 上官理
邮箱：404256486@qq.com
电话：13607089528

1月12日一大早，南昌院一
社区的社区干部万朵就出门
了。从新年第一天开始，她给自
己多安排了一件事，以社区志愿
者的身份，手把手教社区老人用
智能手机。

“这个社区户籍人口有
6000 余人，其中 60 岁以上有
1800余人。”万朵向记者介绍，
数字支付、网上预约看病、健康
码登记……移动互联网的普及，
让生活越来越便捷高效。然而，
对一些老年人来说却成了阻
碍。为此，院一社区采取了免费
提供爬楼机、联系企业入社区点
对点服务等措施，帮老人吃上

“数码红利”。

本报记者 蔡颖辉
“前几天下雪的时候教室特别冷，

我女儿说上课坐久了都冷得发抖。”家
长陈女士告诉记者，女儿所在班级明
明有两台空调柜机，却不让开，而老师
办公室里的空调一上班就开启，“难道
老师怕冷，学生就不怕冷吗？”

对此，1 月 13 日早晨，记者在铁
路一中校门前采访了多名家长和学
生，得到的答复均为进入冬季以来教
室里的空调没有开启过。家长熊先生
表示：“如果校方是担心电费太高，我
们家长愿意交。教室暖和，孩子们上

课也会更专心啊。”
当日 9 时许，记者来到铁路一

中，在进入教学楼途中，看见几个教室
前后都放置了空调柜机，但没有启
动。小王同学表示：“这段时间教室的
空调没有开过，上个月天气降温都没
有开。”小李同学则告诉记者：“我们班
上的空调在元旦前搞活动时开过 1
次，平时不能开。”

当天是难得的艳阳高照好天气，
温度是 2摄氏度至 17摄氏度，教室里
没有开空调，但学校党办、财务处、高
一年级教师办公室内都开启了空调，

一进门就有暖气扑面而来。
“教室里的空调不能开是因为电

力负荷不够，全部开启会造成跳闸。”
铁路一中党办负责人对教室不开空调
这样解释。对于教师和行政人员办公
室开空调，该负责人表示，这是因为老
师上完课后回到办公室会很冷，要保
障办公室的温度。

“既然有家长反映，那我们下一步
请专业人员来看看，能否实施错峰开
空调。条件允许的情况下，一个年级一
个年级轮流开，尽量保障学生们有良好
的上课环境。”该负责人最后表示。

本报记者 陈 璋

“真的太感谢社区工作人员帮
我找到孙女！”近日，南昌市青山湖
区站东街道商苑社区居民王丽甲
向江西新闻客户端“党报帮你办”
反映。

据了解，2020年 12 月的一天，
商苑社区网格员在巡查时发现一
名约 5岁的小女孩边哭边走，凭借
网格员的敏感性，立刻意识到这个
孩子可能迷路了。社区网格员陪
着小女孩在路边等了一会儿也没

看到寻找孩子的父母，因无法核实
其身份，便先带回了社区。随后，
社区工作人员一边安抚哭泣的小
女孩，一边把照片发到微信网格群
扩散信息，并向附近居民了解情
况，一起寻找孩子父母。

几个小时后，一名神色匆匆的
老年女性王丽甲一边小跑，一边喊
着女孩名字来到社区。看到孩子，
王丽甲激动万分。在确认身份后，
社区工作人员让王丽甲带孩子回
家。几天后，王丽甲带着孩子向社
区送来锦旗，再次表达感谢。

小孩迷路 社区帮助找家人

别做招来“女婿”
气走“儿”的事

曹诚平

一吐为快一吐为快

据报道，山东某地拟公开选聘
一批博士硕士到事业单位和国有企
业工作，博士生可聘用到副高级专
业技术岗位，硕士生可聘用到中级
专业技术岗位。但这个人才引进计
划，却引起前几年进入事业单位员
工的不满，因为这些新引进的人才
占用了他们的专业技术岗位名额，
他们这些老员工的聘任反而变得遥
遥无期。同等条件下，老员工享受
不到这个待遇，新来者倒是可以立
即享受，这不公平。为此，有的老员
工准备先辞职，再以人才的身份被
引进，或者干脆远走高飞。

一个地方要发展，人才是关
键。近年来，许多地方开出优惠条
件，吸引人才聚集，既给人才提供了
适合自身发展的用武之地，又促进
了地方发展，一举两得。但也有一
些地方对本地人才视而不见，却舍
近求远，不惜重金从外地招聘人
才，以至出现招来“女婿”气走“儿”
的怪事。

之所以出现重“婿”轻“儿”的现
象，一是有些地方领导选贤用才全
凭个人好恶，与自己合得来的，小材
亦大用，合不来的，大材也不用；二
是有的地方领导总认为外来“和尚”
会念经，本地“和尚”太土气，上不了
台面；三是不能容人之短，使一些确
有专长，但在某些方面存在缺点的
人无出头之日；四是有的地方领导
实际并不重视人才，只是想通过招
聘人才作作秀，借此树立引才业绩。

人才队伍的建设既要重引进，
更要重培育。一个地方想多多揽得
人才，这是好事。但是，请进外来

“和尚”的同时，也应创造良好条件，
让本地“和尚”念好经。人才如器，
各有所长。取其所长，避其所短，人
尽其用，如此，人才自然就可源源不
断，脱颖而出。十步之内，必有芳
草。任何地方都有人才，关键是要有
一个人尽其才的良好氛围，充分调动
各类人才的积极性。如果一方面不
惜重金求才，一方面又让本地人才坐
冷板凳，而不善举才用才，时间一长，
不但亲生“儿子”会被气走，重金招来
的“女婿”迟早也会待不下去。

志愿者上门教老人玩转智能手机志愿者上门教老人玩转智能手机。。 本报记者本报记者 洪怀峰洪怀峰摄摄
老人张正兰过上老人张正兰过上““智能生活智能生活””很开心很开心。。

教室有空调不开 只开办公室空调

学校“冷暖两重天”被家长质疑
铁路一中称电力负荷不够，将错峰开启

未办过婚姻登记 户口却显示已婚

余干一男子想结婚却领不了证
民政局出具回复函，派出所已更正信息

今年38岁的彭想先是余干县白马桥乡人，从未领过结婚证的他，户口上婚姻状况却显示“已婚”，导
致他和相恋几年的女友无法领取结婚证。

实习生实习生 上官理上官理摄摄


